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* Коллективному подряду — высокую эффективность!

Не ждать,
В этом году наш комби

нат перешел на коллектив
ный подряд. Дело это для 
свердловских домостроите
лей новое, и .конечно же 
на пути подряда встречает
ся немало трудностей, в 
ходе его внедрения возни
кают самые разнообразные 
вопросы. Решить их можно 
только непосредственно на 
практике, э действии. Но, 
бесспорно, поможет делу 
и теоретическое осмысле
ние вопросов. Ведь в об
суждении той или иной 
проблемы заостряется вни
мание на самом важном, 
находятся пути ее решения. 
Чтобы добиться перемен, 
их надо осмыслить.

Недавно состоялась 
встреча за «круглым сто
лом» у главного инженера 
комбината Л. Гороховского. 
Разговор шел о проблемах 
коллективного подряда. В 
беседе участвовали брига
диры, руководители под
разделений, главные спе
циалисты комбината, зав. 
отделом журнала «Строи
тель» С. Гончаренко.

Главный инженер Л. Го
роховский, дав положитель
ную оценку деятельности 
комбината за последние го
ды, вместе с тем отметил, 
что переход на коллектив
ный подряд поможет кол-

\ Монтаж — горячая точка

НАЧИНАЕМ 
«СИНИЕ КАМНИ»

Если взглянуть с высоты 
птичьего полета на наш ин
дустриальный центр, то не
возможно не обратить вни
мание на то, как вырос за 
последние годы Сверд
ловск. По существу закон
чено возведение микрорай
онов «Комсомольский» и 
«Академический», послед
ние дома ставятся в Опа- 
лихе (квартал «Заречный»).

А если посмотреть гра
фик ввода объектов домо
строительного комбината 
в третьем квартале, то на
ряду со сдачей домов на 
Уралмаше, в «Заречном» 
на сентябрь планируется 
ввод домов в микрорайоне 
«Синие Камни».

И вот мы на месте буду
щего нового микрорайона 
Свердловска. Юго-восточ
ная часть уже освобождена 
от старых строений, по 
склонам скальной горы 
гнездятся готовые нулевые 
циклы, т. е. фундаменты 
будущих домов, кое-где над 
микрорайоном вздыбились 
башенные краны, начали 
расти первые три дома. 
Сейчас, в начале июля, еще 
трудно сказать, какие до
ма появятся первыми на 
«Синих Камнях», но быст
рее остальных поднимают

а действовать!
лектину решить вопросы 
наращивания мощностей 
по вводу жилья, обеспече
ния роста производитель
ности труда, улучшения ка
чества. Коллектив ДСК дол
жен доказать себе и дру
гим, что переход на кол
лективный подряд жизнен
но необходим.

8 беседе были затрону
ты проблемы каждого пе
редела строительного кон
вейера. Представитель за
вода ЖБИ им. Ленинского 
комсомола начальник цеха 
№ 9 Н. Мацнев рассказал, 
что переход цеха на кол
лективный подряд прохо
дил постепенно, начиная с 
организации укрупненных 
комплексных сквозных 
бригад, включения в состав 
этих коллективов крановщи
ков, выборов советов 
бригад, распределения за
работной платы с учетом 
коэффициента трудовог'о 
участия. Проблемы и во
просы, конечно, есть, но в 
целом накопленный опыт 
показал, что такая форма 
организации труда себя оп
равдывает.

Бригадир комплексной 
бригады СУ-29 Б. Бормотов 
высказался за создание 
укрупненных комплексных 
бригад. Он отметил, что от 
этого коллектив становится 

ся этажи 143-квартирного 
дома № 14 площадью 8448 
кв. метров. Ведет монтаж 
коллектив известный, его 
возглавляет В. М. Сыщенко 
из СУ-28. Сдача дома пре
дусматривается генподряд
ным СУ-15, а пока еще мно
го зависит от скорейшего 
устройства сетей, благоуст
ройства и многих других 
причин.

По соседству на уровень 
четвертого этажа подняпся 
дом М® 15. Это хозяйство 
участка № 2 из СУ-27. Дом 
такой же, кан и у В. Сы
щенко, но монтаж на двух 
захватках ведут сразу две 
бригады — их возглавляют 
М. М. Михайлов и А. Г. 
Захаров.

Мастера участка Ю. Б. 
Кунцевича мы застали за 
приемкой машин с щебнем. 
Он сразу же поясняет:

— Это сейчас все вздыб
лено и разрыто, но в буду
щем, на мой взгляд, это бу
дет прекрасный микрорай
он, ведь помимо наших 
мощных и ярких семи- и де
вятиэтажек из 141-й серии, 
здесь поднимутся 12- и 16- 
этажные дома 137-й серии.

Это будет завтра, а точ
нее в 1988 году, но сегод
няшний день заставпяет

весь коллектив домострои
тельного комбината о мно
гом задуматься. Уже нын
че здесь масса проблем, и 
одна из них — подъездные 
пути, дороги, сети, пред
стоящий снос, устройство 
большого бытового город
ка для всех строителей.

Юрий Борисович добав
ляет:

—, На дом мы пришли в 
середине июня, а сделано 
двумя кранами только че
тыре этажа. Темпы крайне 
низкие. Казалось бы, все 
есть: оснастка, люди, меха
низмы. Сдерживают темп 
два момента — плохая по
ставка наружных стеновых

панелей с завода ЖБИ им. 
Ленинского комсомола и 
отсутствие крановщиков в 
третью смену. Устранить 
эти неувязки — ив конце 
месяца мы могли бы от
дать коробку под от
делку.

А пока бригады М. Ми
хайлова и А. Захарова со
ревнуются между собой не 
на монтажном горизонте, а 
на земле — кто быстрее ух
ватит дефицитные изделия. 
Развернуто в коллективах и 
внутрибригадное соревнова
ние. Больше всего за смену 
выставляют изделий звено 
Н. Губы из бригады А. За
харова и звено В. Устюжа

нина из бригады М. Ми
хайлова.

Пока на «Синих Камнях» 
трудится небольшой кол
лектив, но пройдет месяц, 
два — микрорайон напол
нится сотнями строителей. 
И сегодня очень важно все
му городу обратить внима
ние на эту разворачиваю
щуюся стройку, где решает
ся одна из важнейших со
циальных задач Свердлов
ска. В. ВЯТКИН.

НА СНИМКЕ: (слева на
право) мастер участка 
Н® 2 Ю. Б. Кунцевич и 
звеньевой В. А. Устюжанин 
из бригады М. М. Михай
лова.

мобильнее. Но вот адми
нистрация СУ-29 пока что 
предпочитает работать по 
старинке и очень неохот
но поддерживает укрупне
ние бригад.

Начальник СУ-28 В. Пале- 
хов поделился опытом ра
боты по переходу на кол
лективный подряд. Он от
метил, что немало трудно
стей и проблем связано с 
работой кранов, а субпод
рядчик «Строймеханизация 
№ 2» — не на коллектив
ном подряде, то есть еще 
раз подтвердил, что все 
звенья строительной це
почки должны работать в 
новых условиях.

По инициативе бригад и 
звеньев, занятых на отде
лочных работах, в СУ-15 с 
октября 1986 года органи
зована укрупненная комп
лексная бригада числен
ностью более 70 человек. 
Метод коллективного под
ряда на такой бригаде сра
ботал достаточно эффек
тивно. Бригада выполняет 
весь комплекс отделочных 
работ, большинство членов 
коллектива освоили смеж
ные профессии. Для брига
ды рассчитан норматив за
работной плат>1, распреде
ление ее производится с, 
применением КТУ. Все во
просы решаются советом 

бригады. В результате 
бригада добилась выполне
ния заданий по вводу объ
ектов, снижения стоимости 
1 кв. метра полезной пло
щади, снижения трудоза
трат, роста заработной пла
ты.

Но для таких бригад не
обходимо обеспечивать хо
рошую инженерную подго
товку объектов и соблю
дать график движения 
бригад с объекта на объект. 
Об этом рассказал собрав
шимся зам. бригадира 
А. Захаров. Он также под
черкнул, что в масштабах 
управления работа на кол
лективном подряде пока 
не дала весомого резуль
тата.

А. Захаров задал вопрос: 
почему при применении 
КТУ для рабочего возмож
но установить минимум 
зарплаты, а для ИТР не 
меньше установленного ок
лада. Начальник ОТЗ ком
бината Г. Чернушкина пояс
нила, что в соответствии с 
положением о советах тру
довых коллективов и реко
мендаций ВНИЛИ труда при 
установлении КТУ-О зар
плате ИТР, служащему вы
плачивается исходя из ми
нинума, предусмотренного 
схемой должностных окла
дов. В случае систематиче
ского невыполнения зада
ний должностные оклады, 
устанавливаемые руководи
телям, могут снижаться до 
20 процентов.

Начальник СУ-11 В. Мар
чук подчеркнул, что если 
мы не добьемся сбаланси
рованности в работе всех 
звеньев строительного кон
вейера, отдачи от коллек- 
ТИВ1НОГО подряда будет 
трудно добиться. Он также 
отметил, что главные наши 
резервы — это повышение 
заводской готовности изде
лий, широкое внедрение 
новой техники и, самое ос
новное, — коллективное 
управление, высокое созна
ние и ответственность каж
дого работника.

Много еще различных 
проблем и вопросов об
говорили участники беседы 
за «круглым столом». Вы
вод можно сделать один— 
метод работы коллективно
го подряда не только от
крывает путь для новых 
хозяйственных отношений, 
но ив процессе своего 
внедрения он конкретно, 
четко показывает, что надо 
менять, в каком направле
нии перестраиваться. Ду
маем, что очень важно се
годня не ссылаться на 
различные объективно не
благоприятные условия для 
внедрения подряда, не спо
тыкаться на промахах, а 
неуклонно идти вперед, 
действовать самостоятельно 
и энергично.

Материал подгото
вила старший инженер

ОТиЗ комбината 
Л. ФИНАДЕЕВА.

* Новости ДСК

Итоги квартала 
и полугодия

Плановый отдел комби
ната доводит до сведения 
трудящихся итоги работы 
второго квартала и перво
го полугодия.

Квартал. План ввода — 
136,4 тысячи кв. метров, 
факт — 119,1 тысячи кв. 
метров. Невыполнение свя. 
зано с тем, что у СУ-7, 
СУ-13, СУ-15 несколько 
объектов не были сданы 
в срок.

План по генподряду — 
23613 тысяч рублей, 
факт — 25890 тысяч руб 
лей. План СМР собствен
ными силами был 21182 
тысячи рублей, выполне
ние составило 21634 тыся
чи рублей. Выработка од
ного работника на СМР 
составила 109 процентов.

Полугодие. План вво
да — 190,2 тысячи нв. 
метров, факт — 200,5 ты
сячи кв. метров. Показате
ли генподряда: план — 
46663 тысячи рублей, 
факт — 49636 тысяч руб
лей. СМР (собственными 
силами: план — 40388 ты 
сяч рублей, факт — 40840 
тысяч рублей.

Выработка одного рабо 
чего на СМР в первом по. 
лугодии составила 100 
процентов.

Т. ДЫБОВА.

Лучший поток 
по 

благоустройству
Бригаде А Зинякова из 

СУ-20 присвоено звание 
«Лучший поток комбината 
по благоустройству» во 
втором квартале.

Этого звания коллектив 
нулевиков добился в со
ревновании с другими 
коллективами ДСК, за
нятыми на благоустройст 
ве территории вокруг 
сданных жилых зданий и 
других объектов.. В соре в 
новании участвовали ра
бочие коллективы под ру
ководством А. Шавкунова, 
Г. Ялина, П. Сапогова, 
В. Девятова и Н. Инозем
цева.

Бригада - победительни
ца отмечена Почетной гра
мотой, денежной премией 
и бесплатной туристиче
ской путевкой. В течение 
второго квартала бригадой 
А. Зинякова благоуст
роено более 10 тысяч кв. 
метров территории, а так
же выставлено 1200 по
гонных метров поребри
ка.

Л. ДМИТРИЕНКО.
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• 11 июля состоится 
ПЛЕНУМ СВЕРДЛОВСКОГО 
ОБКОМА ПРОФСОЮЗА РА
БОЧИХ СТРОИТЕЛЬСТВА И 
П Р ОМСТРОЙМАТЕРИАЛОВ 
«О ЗАДАЧАХ ХОЗЯЙСТ
ВЕННЫХ И ПРОФСОЮЗНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ ПО СОВЕР
ШЕНСТВОВАНИЮ ХОЗЯЙ
СТВЕННОГО МЕХАНИЗМА 
НА ОСНОВЕ ВНЕДРЕНИЯ 
КОЛЛЕКТИВНОГО ПОДРЯ
ДА».

Г
ЛАВНАЯ сфера пе
рестройки для строи
телей сегодня — прак
тическое внедрение 
новых методов хозяй
ствования. Для этого 

очень важно найти опти
мальное сочетание экономи
ческих и административных 
методов руководства, не
шаблонные формы органи
зации работы, отказаться 
от мелочной опеки. Иначе 
говоря, надо учиться рабо
тать в условиях демокра
тии, в условиях применения 
экономических методов ру
ководства. Учиться самим и 
учить трудовые коллекти
вы.

В этом году нам необхо
димо получить максималь
ный эффект от новой си
стемы хозяйствования и в 
дальнейшем полностью ов
ладеть экономическими ме
тодами управления.

Наибольший результат 
будет достигнут в том слу
чае, если все составляющие 
новой системы хозяйствова
ния внедряются комплекс
но. Новый хозяйственный 
механизм — это пакет и 
стимулов, и санкций, не
посредственно воздейству
ющих на интересы участни
ков строительства. И нель
зя вырывать из этого паке
та какие-то отдельные по
ложения — только в орга
нической связи всех эле
ментов хозяйственный ме
ханизм заработает в полной 
мере и даст максимальную 
отдачу. Между тем на прак
тике отдельные руководите
ли пытаются использовать 
отдельные положения но
вой системы, например, 
внедрить новые стимулы и 
оставить в стороне санкции 
и ответственность.

Мощным средством вос
питания чувств хозяина яв
ляется коллективный под
ряд. Эта форма хозяйство
вания и управления найде
на самой жизнью. Не будет 
преувеличением сказать, что 
коллективный подряд яв
ляется решающим звеном в 
системе мер по внедрению 
нового хозяйственного ме
ханизма. Именно коллектив
ный подряд» органически 
сочетающий принцип хоз
расчета с социалистическим 
самоуправлением, позво
ляет обеспечить последова

«■

А <а 6 нм я брыелда Надежды Захаровой из СУ-13 шнрмо избегни .на
пределами домостроителычаго комбината. Объединив в себе четыре звени отделочни 
ков-плиточников А Захарова- штукатурм В Созинои, плотников А. Фимхина и ма
ляров, этот большой и дружный коллектив одним из первых в ДСК стал работать по 
методу, коллективного подряда. Сегодня отделочники трудятся на жилых домах по ул. 
Явлинского и ул. Металлургов.

На первый квартал текущего годи их выработки в натуральных измерителях соста 
вила 1.72 кв. метра на человеко-день- при норме 1.3 кв. метра. т. е.. план был выполнен 
ни 132 процента. Особое внимание в коллективе уделяется качеству выполняемых работ 
Ни публикуемом снимке вы видите заместителя бригадира звеньевого Андрея Андре
евича Захарова и прораба Марину Алексеевну Трифонову.

Фото В. Калимасова.

тельный переход на систе
му самоокупаемости и са- 

нанскрованш
X съезд профсоюзов, 

проанализировав сложивше
еся положение, сделал од
нозначный вывод о необ
ходимости резкой активиза
ции работ по внедрению 
коллективного подряда.

В ходе встреч непосред
ственно в трестах, на сове
щаниях иногда задается во
прос: а не является ли ре
шение X съезда профсою
зов о переводе на коллек
тивный подряд в 1987 году 
погоней за цифрами, не 
подменяем ли мы живое 
дело формальным к нему 
отношением?

Сегодня, когда более 
двух третьих (66,9 процен
та) трестов работает на 
коллективном подряде, мы 
можем более точно опре
делить само понимание кол
лективного подряда» вы
явить при всем многообра
зии форм и особенностей 
применения коллективного 
подряда его обязательные 
элементы.

Это. во-первых, четкая 
нацеленность на конечный 
результат — обеспечение 
своевременного ввода в 
действие объектов строи
тельства. выполнение тех
нологических этапов и ком
плексов работ в строгом 
соответствии с графиками.

Во-вторых, система эко
номических нормативов, по
средством которых интере
сы работника, первичного 
трудового коллектива увя
зываются с интересами ор
ганизаций и общества в це
лом. Важнейшим из этих 
нормативов является норма
тив формирования средств 
на заработную плату. При
чем. надо сказать, что здесь 
строители находятся в уни
кальном положении: ведь 
в нашей отрасли действует 
норматив зарплаты на объ
ем строительно-монтажных 
работ. Это позволяет соз
дать оптимальные преиму
щества для хорошо рабо
тающих динамичных тре
стов, привести в действие 
материальные стимулы вы
полнения и перевыполне
ния плановых заданий и од
новременно установить же
сткую ответственность за 
недовыполнение объема 
строительно-монтажных ра
бот, срыв ввода объектов в 
эксплуатацию.

Третий обязательный эле
мент коллективного подря

коллективному ПОДРЯДУ- ВЫСОКУЮ ЭФФЕКТИВНОСТЬ!
да — это система матери
ального поощрения. Она 
реализуется прежде всего 
через поощрительный 
фонд, в котором акку
мулируются значительная 
часть надтарифного зара
ботка (приработка) и пре
мии. Поощрительный фонд 
распределяется в подряд
ных коллективах посредст
вом коэффициента трудо
вого участия, что позволяет 
реально вовлечь в распре
делительные отношения тру
довые коллективы.

Четвертый элемент — это 
механизм материальной от
ветственности. К сожалению, 
наш хозяйственный меха
низм носил, как правило, 
односторонний характер. 
Экономические рычаги, 
главным образом, своди
лись к поощрению. В то же 
время система материаль
ной ответственности в ос
новном декларировалась, но 
не реализовывалась на 
практике. Такое положение 
приводило к уравниловке, 
эррозми трудовой морали, 
порождало безответствен
ность и расхлябанность. 
Коллективный подряд по
зволяет покончить с этим. 
Действующее сегодня по
ложение дает право приме
нить санкции к тем произ
водственным подразделени
ям, службам, отдельным 
работникам, которые винов
ны в срыве договоров кол
лективного подряда, откло
нения от графика выполне
ния работ. Причем нака
зание в этом случае носит 
не символический, а вполне 
реальный характер. Оно 
может составить не рубль, 
не два и даже не десять, 
а 50 и более рублей.

Система материальных 
стимулов и санкций охва
тывает и рабочих, и инже
нерно-технических работни
ков. Причем вопрос о пра
вомерности применения на
казания в размерах санк
ции решает сам трудовой 
коллектив.

Пятым элемент коллек
тивного подряда — это си
стема инженерно-экономи
ческой и организационно- 
технологической подготов
ки производства. Она под
водит организационную ос
нову под выполнение до
говоров коллективного под
ряда, четко регламентирует 
обязанности служб м от
дельных линейных работ
ников по обеспечению эф
фективной работы! подряд-

Смелее внедрять новые методы
х о з я й с т в о в

ных бригад, участков, уп
равлений.

Шестой элемент коллек
тивного подряда — это со
веты трудовых коллективов 
или хозяйственные советы, 
как их называли на первом 
этапе внедрения коллектив
ного подряда. Советы тру
довых коллективов являют
ся практической реализаци
ей развития социалистиче
ской производственной де
мократии в условиях пере
стройки. Они решают не 
только проблемы распре
деления заработка и мате
риальных благ, но и все ак
тивней вовлекаются в про
цессы планирования и уп
равления производством.

И, маконец, характерная 
черта — это непрерывная 
экономическая подготовка 
трудящихся. В самом деле, 
в условиях, когда все важ
нейшие вопросы и эконо
мической. и производствен
ной, и социальной жизни 
решает сам трудовой кол
лектив, обязательным усло
вием эффективности прини
маемых решений является 
компетентность, профессио
нализм членов советов тру
довых коллективов, умение 
их разобраться в очень не
простых экономических про
блемах. Решить эту задачу 
без повышения уровня эко
номической подготовленно
сти просто невозможно.

ЕПЕРЬ. перечислив 
основные черты кол
лективного подряда, 
я возвращусь к сфор
мулированному ранее 
вопросу. Реально ли 

ставить задачу перехода на 
коллективный подряд всех 
трестов в 1987 году?

Реально. И вот почему. 
Если мы внимательно сопо
ставили главные черты кол
лективного подряда с ос
новными положениями 971 
постановления, то увидим 
их практически полную 
идентичность. А ведь 971 
постановление обязательно 
для каждого строителя. 
Нормы, заложенные в этом 
постановлении,, должны 
стать законом жизни каж
дой строительно-монтажной 
организации уже в этом 
^оду

За истекшее время года 
а строительных организаци
ях главка была проведена 
определенная работа по 
подготовке к переходу на 
работу по методу коллек
тивного подряда.

Заканчивается работа по 
организации в стройуправ
лениях и аппаратах трестов 
советов трудовых коллекти
вов, которые возглавляют 
первые руководители орга
низаций.

Именно через эти сове
ты строится работа по ус
корению внедрения коллек
тивного подряда во всех 
подразделениях главка. 
Опыт работы советов пока
зал их роль не только в 
разработке положений по 
коллективному подряду, но 
и роль коллективного про
пагандиста его преиму
ществ. Такг в тресте «Свэрд- 
ловскграждансгрой», когда 
на обсуждении совета тру
дового коллектива дали 
разработанную специалиста
ми систему применения 
КТУ, советом были даны ' 
предложения и замечания, 
которые в корне изменили 
подход к его применению. 
Предложено КТУ более же
стко привязать к основным 

показателям и установить 
более конкретную шкалу 
дополнительных условий» 
устранить субъективизм в 
оценке коллективов.

Как же на практике реа
лизуется установка на пе
реход во втором полугодии 
всех трестов на коллектив
ный подряд?

В настоящее время по 
методу коллективного под
ряда работают 80 строй
управлений, что составляет 
57,1 процента, с января 
трест «Свердловскграждан- 
строй», с апреля — 16 тре
стов. Другие 7 строительных 
трестов будут переведены 
С ИЮЛЯ.

Накапливается положи
тельный опыт работы по 
коллективному подряду.
Так, по итогам работы 5 
месяцев >987 года трест 
«С вердловскгражданстрой», 
перешедший на коллектив
ный подряд с января 1987 
года» выполнил все основ
ные показатели, дал при
рост объектов СМР собст
венными силами на 107,5 
процента, производитель
ность возросла на 8,3 про
цента, а заработная пла
та — на 1,9 процента и со
ставила 240 рублей, в том 
числе каждый работник по
лучил премию 33 руб. про
тив 25 рублей в соответст
вующем периоде прошлого 
года. Сэкономлено около 
45,8 тысячи рублей фонда 
заработной платы, а в про
шлом году в это время был 
допущен перерасход на 
сумму 125,6 тысячи рублей, 
получена прибыль 1240 ты
сяч рублей с перевыполне
нием плана на 158,4 про
цента, в прошлом году вы
полнение плана по прибыли 
составило всего лишь 58,2 
процента, или 578 тысяч 
рублей.

Как уже отмечалось вы
ше, необходим комплекс
ный подход к совершенст
вованию хозяйственного ме
ханизма — одной из состав
ляющих частей его явля
ется совершенствование 
структуры управления.

Во всех трестах проводит
ся работа по изысканию та
кой структуры, которая по
зволила бы меньшей чис
ленностью обеспечить вы
сокую инженерную подго
товку, сокращение излиш
них звеньев, повышение от
ветственности непосредст
венных исполнителей. В 
связи с этим весьма акту
альным становятся исполь
зование электронно-вычис
лительной . техники, поиски, 
разработка и внедрение 
программ ЭВМ, повышаю
щих эффективность инже
нерного труда.

Большая работа прово
дится по укрупнению бри
гад — кам показал опыт, 
укрупненные бригады, бри
гады-участки во многом уп
рощают структуру управ
ления.

За 5 месяцев количество 
укрупненных бригад по 
сравнению с 1986 годом во
зросло на 126 бригад и со
ставило 317 бригад, или 
27,8 процента, в т. ч. соз
дана 131 бригада — участок 
против 12 таких коллекти
вов в прошлом году, в со
став 90 укрупненных бригад 
включены линейные ИТР.

Большую работу провели 
тресты «Ураладюмимстрсй», 
где укрупнено 87,5 процен
та бригад. Свердловский 
ДСК—53,6 процента, «Бок-

а н и я!
ситстрой» — 63,5. «Баз- 
строй» — 48,6 процента.
«Уралтяжтрубстрой» — 44,4 
процента» Н.-Тагильский 
ДСК — 38,1 процента.

ИРОКОЕ внедрение 
принципов подряда 
вместе с активным 
использован и е м 
других экономиче
ских рычагов и сти

мулов. предусмотренных 
новым хозяйственным ме
ханизмом, позволит ус
пешно накопить ресурсы и 
осуществить такое важное 
мероприятие, кан переход 
на новые ставки и оклады. 
В отличие от осуществле
ния аналогичных мероприя
тий в прошлом, теперь 
средства для перехода на 
новые ставки и оклады кол
лективы должны зарабо
тать сами.

Несложный расчет пока
зывает,. что для осущест
вления этого мероприятия 
ежегодный прирост произ
водительности труда дол
жен составлять примерно 
11—13 процентов.

осуществлении наме
ченных мер самое непос
редственное участие долж
ны принять профсоюзные 
организации. Это касается 
практически всех направле
ний работы по реализации 
данного постановления.

На какие вопросы следо 
в ало бы обрат ить особое 
внимание?

Первое — это на то, что 
хозяйственным и профсоюз
ным органам необходимо 
обеспечить самое активное 
участие всех рабочих и слу
жащих в работе по подго
товке к переходу на новые 
условия оплаты труда. Ра
бочие и специалисты, хозяй
ственные руководители и 
профсоюзные активисты 
должны четко представить 
себе намечаемые измене
ния в организации заработ
ной платы в организации, 
хорошо знать свои права и 
обязанности в решении во
просов оплаты труда.

В каждой организации, на 
каждом предприятии долж
на быть разработана и по
следовательно осущест
вляться четкая программа 
действий по всем аспектам, 
подготовки на всех этапах 
введения новых условий 
оплаты труда с тем, чтобы 
нужная для этих целей эко
номия фонда заработной 
платы была получена на 
каждом участке, в каждом 
цехе, аппарате управления.

Важным рычагом приве
дения в действие всех внут
ренних резервов является' 
социалистическое соревно
вание за рост производи
тельности труда» повышение 
качества работы, экономию 
сырья. \

Теперь пересмотр дейст
вующих норм и нормативов 
трудовых затрат при вве
дении новых тарифных ста
вок должен производиться 
на самих предприятиях, в 
зависимости от конкретных 
условий, возможностей, на
пряженности действующих 
норм, в зависимости от 
намеченных организацион
но-технических мероприя
тий. Новые нормы должны 
быть установлены, исходя 
из производственных воз
можностей каждого рабо
чего места после его атте
стации и рационализации 
при активном непосредст
венном участим самих ра
бочих по согласованию с

профсоюзными комитетами.
Необходимо поддержи

вать и распространять опыт 
рабочих бригад по повы- 

^шению норм выработки по 
собственной инициативе на 
основе осуществления мер 
по росту производительно
сти труда. Оказывать им 
предметную помощь в раз
работке и реализации этих 
мер, обеспечивать стиму
лирование таких рабочих. 
Профсоюзные работники 
при этом должны проявлять 
внимательный подход к оп
ределению новых норм вы
работки, не допускать ад
министративного' вмеша
тельства» давления, любые 
«силовые приемы».

Важно также организован
но и квалифицированно 
провести перетарификацию 
работ и рабочих, аттеста
цию специалистов и служа
щих в соответствии с но
вым тарифно-квалификаци
онным справочником рабо
чих и квалификационным 
справочником служащих. 
Эта работа должна быть 
проведена также при ши
рокой гласности с объек
тивной оценкой уровня ква
лификации, с учетом требо
ваний технического про
гресса, мотивированным 
объяснением причин изме
нения разрядов.

Нельзя не подчеркнуть и 
особую важность измене
ния порядка компенсации 
за условия труда. Поста
новлением ЦК КПСС. Сове
та Министров СССР и 
ВЦСПС предусмотрен прин
ципиально новый механизм 
компенсации рабочим за 
неблагоприятные условия 
труда. Его особенность за
ключается в том, что вме
сто автоматического уста
новления повышенных та- 

М рифных ставок, в зависи
мости от перечней профес
сий и наименований вы
полняемых работ, должны 
устанавливаться доплаты с 
учетом фактического состо
яния условий труда на кон
кретных рабочих местах. 
Вырабатывается очень важ
ный механизм дифферен
цированной компенсации за 
вредные условия труда. В 
целях расширения самосто
ятельности организаций, 
предприятий в оценке ус
ловий труда их руководите
лям предоставлено право 
вводить по согласованию с 
профсоюзными, комитетами 
дифференцированные • до
платы. Перечень конкрет
ных рабочих мест и разме
ры доплат за неблагопри
ятные условия труда опре
деляются непосредственно 
а организациях и на пред
приятиях и включаются в 
коллективный договор од
новременно с мероприяти
ями по улучшению условий 
ТРУД*

П
РИМЕНЕНИЕ ОУ к за
работной плате явля
ется одним из основ
ных и в то же время 
трудных принципов 
коллективного подря- 

да. Какая же проводится 
** работа по его повсемест

ному применению? Следф 
ет отметить, что большин
ство трестов разработали 
и утвердили Положения о 
применении КТУ на все ка
тегории работников, в том 
числе и на аппарат трестов.

Анализ показал, что ра
бота по применению КТУ 
осуществляется крайне ос
торожно, без должной сте
пени риска. Фактически на 
сегодняшний день только 
две организации — Сверд
ловский ДСК и трест 
«Свердловгражда^ст рой» 
применяют КТУ на все ка
тегории работников, вклю
чая руководство стройуп
равлении комбината, тре

ста.
Из 80 стройуправлений, 

переведенных на коллек
тивный подряд, применяют 
КТУ на все категории ра
ботников, включая руко
водство, 48,9 процента, в 
остальных управлениях КТУ 
применяется только на ра
бочих и линейных ИТР.

Профсоюзным комитетам 
необходимо непосредствен
но участвовать в распреде
лении критериев оценки 
труда каждого члена кол
лектива, в справедливости 
и правильности подхода в 
этом важном для каждого 
члена коллектива положе
ния.

Сегодня на заседании 
советов трудовых коллек- 
тивов4 обсуждаются уже не 
только вопросы формиро
вания и распределения кол
лективного заработка, но и 
такие проблемы, как опре
деление производственной 
программы, степень ее со
ответствия мощностям стро
ительно-монтажной органи
зации, направления разви
тия собственной строитель
ной базы. Все большее зна
чение приобретают соци
альные вопросы.

АДО прямо ска
зать. что анализ не
посредственно на 
местах показывает, 
что у коллективного 
подряда есть и скры

тые противники. Причем 
есть они и среди первых 
руководителей, и среди 
специалистов, и среди ра
бочих. Пока еще рано да
вать глубокую проработку, 
но своего рода «момен
тальный снимок» дать уже 
можно.

Пожалуй, наиболее ясны 
мотивы тех, кто проявляет 
пассивность, а иногда и 
прямое противодействие 
коллективному подряду из 
числа специалистов трестов, 
СУ, ПМК. Часть этих работ
ников привыкла к бескон
трольности, ненаказуемости 
за экономические невеже
ство и некомпетентность. 
Они не хотят и боятся от
ветственности, четкой ре
гламентаций своих функций, 
по сути стараются избежать 
объективной каждодневной 
оцени и своей работы.

Имеются случаи, когда 
негативную позицию по от
ношению к внедрению в 
полном объеме коллектив
ного подряда занимают 
первые руководители, здесь 
главная причина в неуме
нии применять экономиче
ские методы управления, 
работать в условиях глас
ности и демократизации. 
При административном сти
ле руководства коллектив
ный подряд не внедришь. 
Форма будет, а существа 
нет, подряд уйдет.

■ Наконец, своеобразное 
отношение к коллективному 
подряду сложилось у неко
торых бригад и отдельных 
рабочих. Они рассматрива
ют подряд только кам сред
ство повышения заработка 
и способ приструнить не в 
меру требовательного на
чальника. Горячо голосуя 
за поощрения и права, они 
всеми силами стараются 
избежать второй части кол
лективного подряда — от
ветственности и обязанно
стей.

Как противодействовать 
такого рода настроениям, а 
иногда и действиям? Прак
тика массового внедрения 
показывает, что успех ре
шают боевитость и гибкость 
партийной и профсоюзной 
организаций, трудового 
коллектива, администрации. 
Необходимо использовать 
весь арсенал: вести разъ
яснительную и политико- 
воспитательную работу, по

могать в повышении уровня 
экономической подготовки. 
Одновременно надо смелее 
выносить эти вопросы на 
суд трудового коллектива, 
активнее использовать пра
во воспитывать рублем, а 
если надо, то и власть упо
треблять, снимать с долж
ности. Но главное, решать 
все эти вопросы должен 
сам трудовой коллектив.

Проводя текущую рабо
ту. решая сегодняшние за
дачи. очень важно видеть 
перспективы, выстраивать 
свою деятельность как этап 
реализации стратегической 
цели.

Однако созданные сове
ты трудовых коллективов 
работают пока явно недо
статочно эффективно, не 
чувствуется лидерства их 
председателей — первых 
руководителей организаций. 
Об этЪм можно судить по 
количеству проведенных за
седаний советов. Так, за ис
текший период года прове
дено всего лишь по одному 
заседанию совета треста в 
Тагилстрое, СПСМО Урал- 
сантехмоитаж. Уралалюмин- 
строе, Уралмедьстрое, Се- 
ровстальстрое и др. Созда
ются иллюзии, что в пере
численных трестах все дела 
решены и нет надобности 
совету собираться и решать 
какие-то проблемы.

Еще имеется несогласо
ванность действий разных 
звеньев строительного кон
вейера, которая немысли
ма при коллективном под
ряде. Многие руководители 
сводят коллективный под
ряд к разработке и приме
нению КТУ и поэтому все 
работы и ответственность 
за подготовку взвалили на 
плечи отделов труда и зар
платы и, естественно, упу
стили вопросы мобилиза
ции коллектива на управле
ние производством, улучше
ние организации производ
ства и планирования.

Анализ мероприятий пе
ревода трестов на коллек
тивный подряд, беседы с 
управляющими, работника
ми экономических служб 
помазывают, что даже они, 
не говоря о совете трудо
вого коллектива, в опреде
ленной своей части имеют 
весьма неполное представ
ление о гом1 что даст 
внедрение коллективного 
подряда для выработки,, 
себес томмос г и, р ента бе л ь - 
мости, т. е. кам оно отра
зится на экономических^ по
казателях.

Такое положение дел вы
зывает очень большую тре
вогу. Получается иногда 

■ Лга, .{.чч, приш.ш в гкн ie чг.чнч1инчя тридцать лет низий. И осталась верни
однажды иэират&й профессии. За эти годы она не только сама поднялась на вершины мастерства, но и обу
чила малярному делу не один десяток молодых строителей. Наверное, еще и потому так тянется молодежь к Тамаре 
Германовне. что она, воспитав пятерых детей, по-матерински чутко и бережно относится к заботам и делам моло

дых. Для них у нее всегда найдется время.
За свой труд бригадир маляров Тамара Германовна Аникина не раз награждалась Почетными грамотами и бла

годарностями, награждена юбилейной медалью «За доблестный труд», орденом Трудовой Славы III степени.
На снимке: наставник Тамара Германовна Аникина с учениками девятого класса школы М 76 на строительной 

площадке. фото В. КАЛ И МАСОВ А.

что мы внедряем коллек
тивный подряд ради само
го коллективного подряда, 
трудовые коллективы и спе
циалисты не видят цели 
внедрения.

Пока, к сожалению, час
то, чаще, чем хотелось бы. 
эффект коллективного под
ряда декларируется, а не 
рассчитывается, приобрета
ет форму призыва, лозунга, 
а не конкретных эк ономи- 
ческ их показателей.

Поэтому необходимо, что
бы в программе перехода 
на коллективный подряд 
каждого треста содержа
лись количественно опре
деленные показатели эф
фективности его примене
ния. Причем такие рас
четы должны быть сде
ланы не только для треста 
в целом, но и для его под
разделений, вплоть до 
бригады, с тем, чтобы обес
печить методическое един
ство в определении эффек
тивности внедрения коллек
тивного подряда.

П
РОИЗВОДСТВЕН НАЯ 
бригада была и оста
ется первичным зве
ном трудового кол
лектива с устойчивы
ми профессионально 

квалифицированными связя
ми и внутренним микро
климатом. В бригаде наибо
лее полно обеспечивается 
единство интересов всех ее 
членов, общность цели со
вместного труда, опреде
ленная конкретным задани
ем. Успешное выполнение 
бригадой этого задания 
должно стимулироваться 
независимо от результатов 
работы смежников при лю
бой системе организации 
и управления производст
вом. А эти стимулы — в 
бригадном подряде в со- 
четаним с углублением 
бригадного хозрасчета.

Поэтому те основные по
ложения и материальное 
поощрение за снижение 
планово-расчетной стоимо
сти, определенные Положе
нием о сквозном бригад
ном подряде, необходимо 
применять. Сегодня глав
ным источником устойчиво
го материально-техническо
го снабжения становится 
не надежда на дополни
тельное их получение, а на 
их гяорсеместяое сбере
жение.

В настоящее время чет
ко выявилось три направ
ления решения этой зада
чи. Это реализация поли
тики ресурсосбережения, 
прежде всего внедрения 
механизма экономической 
заинтересованности! и от

ветственности за экономию 
ресурсов. И это необходи
мо обязательно предусмот
реть в коллективном до
говоре и подряде. Это раз
витие базы промышленно
сти строительных материа
лов с применением пере
довой технологии. Это по
иск наиболее эффективных 
форм материально-техниче
ского снабжения на основе 
производственных норм. 
Над этим вопросом надо 
работать всем вместе. Во
прос ресурсосбережения 
можно решить, взявшись 
за него всем миром.

Необходимо создать та
кие организационные и 
экономические условия, та
кое материальное стимули
рование, такую моральную 
обстановку и психологиче
ский. настрой, чтобы все 
выискивали новые разра
ботки, чтобы а трудовых 
коллективах витал дух изо
бретательства, рационали- 
зациц совершенствования 
производства, и в этой ра
боте большая организаци
онная роль профсоюзных 
комитетов, его актива.

К
ак известно, 11 is 
постанов леи ием ЦК 
КПСС, Совмина СССР 
и ВЦСПС, наряду с 
введением новых та
рифных ставок и 

должностных окладов, со
вершенно по-новому трак
туется система премирова
ния рабочих, руководящих 
работников, специалистов 
и служащих. С 1 января 
этого года предприятиям 
дано право самостоятельно 
устанавливать показатели, 
размеры и условия преми
рования применительно к 
своим задачам и особен
ностям. Каи будут исполь
зованы новые права в пре
мировании — это теперь 
полностью зависит от ру
ководителей и профсоюз
ных комитетов организаций. 
Основным показателем 
премирования для рабочих 
становится выполнение пла
на бригады, увязанного с 
планом участка, управле
ния, поэтому во главу угла 
ставится организация пла
нирования на бригаду, вы
дача нормированных зада
ний, а это требует значи
тельного улучшения норми
рования труда.

Основным направлением 
совершенствования норми
рования труда в организа
циях главка выбрана без- 
нарядная система оплаты 
труда на основе смет, рас
считанных нормативов по 
видам работ с помощью 
укрупненным норм.

В
О ВСЕМ многооб
разии форм и мето
дов развития коллек
тивного подряда 
очень важную роль 
играет обучение.

Многочисленные проверки 
показали, что в ряде тру
довых коллективов, уже 
работающих в условиях 
коллективного подряда, не
достаточно представляют 
содержание этого метода 
хозяйствования, его отли
чительные черты в роли 
совершенствования хозяй
ственного механизма, свои 
новые права и обязанно
сти в полной мере. Глав
ная причина состоит в том, 
что есть случаи, когда обу
чение не имеет практиче
ской направленности, ве
дется так же, как и сам 
перевод, только ради «га
лочки». В результате только 
те крохи знаний, которые 
выносятся из такого обу
чения, оказываются быст
ро утерянными из-за того, 
что на практике они прос
то не нужны.

В борьбе за скорейшее 
получение эффекта от внед
рения коллективного под
ряда очень важна гласность 
всех аспектов проводимой 
работы, как положительно
го опыта, так и тех нега
тивных явлений формализ
ма» администрирования, 
безразличного отношения 
к решению трудового кол
лектива. Каждый трудовой 
коллектив должен знать* 
что их тревожный ситная 
будет услышан и принят 
как руководство к дейст
вию, приведет к оказанию 
действенной помощи.

В этой работе большая 
роль профсоюзного акти
ва, комитетов профсоюзов. 
Для этого мы должны ис
пользовать все имеющиеся 
средства информации, ра
дио, телевидение, местную 
печать, различные формы 
наглядной агитации. Нужно 
не забывать и наши куль
турно-просветительные уч
реждения, где можно ор
ганизовать и клубы по инте
ресам, встречи за «круглым 
столом», и массу других 
мероприятий. Необходимы 
только инициатива и жела
ние.

Коллективный лодряд в 
самом начале своего лупе 
Ом порождает новые чело
веческие отношения» кото
рые иногда складываются 
очень непросто» наша за
дача совместно с ■»»«♦ 
союзмымн оргаимзацмамм 
находить мути их ронмимн. 
не услоашм и не затигм- 
ван ио времеим, — ив 
этом мы видим смысл и» 
шей работы сегодня.

В. ВАСИЛЕВСКИЯ 
заместитель начальммиа 

Главсредуралстров.
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* Новости ДСК

Помощь

совхозу
Строителям самим не

легко, но несмотря на соб
ственную напряженную 
программу сдачи жилья, 
свердловские домостроите
ли изыскивают возможность 
помочь труженикам села.

Заготовить 6 тонн сена, 
прополоть овощи на пло
щади 7 га, убрать карто
фель с 4 гектаров — тако
во общее задание домо
строительного комбината 
на этот год в подшефном 
овощесовхозе. Работы эти 
уже ведутся. 8 настоящее 
время в «Белореченском» 
трудятся старшеклассники 
подшефной школы № 151.

На прошлой неделе 57 
инженерно-технических ра
ботников и служащих уп
равления ДСК выезжали в 
совхоз. Управленцы во гла
ве с В. Фукаловым были 
заняты на прополке морко
ви. Особенно старательно 
на полях совхоза потруди
лись представители НИСа, 
планового и производст
венного отделов, ТБ и груп
па спортсменов.

В течение одного дня го
рожане обработали поле 
площадью 3,5 гектара.

М. ИВОЙЛОВ.

Будет 
хороший 

раствор
Не раз строители обра

щались в нашу газету с 
жалобами на низкое каче
ство раствора М-4, постав
ляет который ЖБИ им. Ле
нинского комсомола. Для 
улучшения качества раство
ра на заводе было приня
то решение о строительст
ве склада растворного 
песка.

Сегодня работы по стро
ительству склада выполне
ны на 90 процентов, оста
лось освоить 30 тысяч руб
лей от сметной стоимости 
объекта. Уже смонтирова
но оборудование, идет на
ладка конвейеров, системы 
электроснабжения, присту
пили строители и к благо
устройству территории 
склада.

Хочется надеяться, что 
работники СУ-2 «Сверд- 
ловскпромстроя» не затя
нут работы на последнем 
этале строительства, сдела
ют все возможное для ско
рейшей сдачи в эксплуата
цию столь долгожданного 
склада растворного песка. 
Надеемся, что уже в треть
ем квартале отделочники 
получат качественный рас
твор с нового склада.

* Поправка
В № 24 от 26 июня до

пущены опечатки. В статье 
М. Ивойлова речь идет о 
выделении на 1987 год для 
нужд ДСК 64 бытовых по
мещений. В юридической 
консультации М. Воропае
вой следует уточнить, что 
генподрядчик обязан уст
ранить дефекты, допущен
ные по его вине, в течение 
2-годичного срока со дня 
приемки дома в эксплуа
тацию.

. Н РУЖБА» — это на- 
у звание нашего между- 
” народного туристиче

ского поезда, но слово это 
в кавычки можно было и 
не брать. Давняя, крепкая 
дружба связывает уральцев 
с народом Чехословакии, 
где в феврале — марте ны
нешнего года по путевкам 
БММТ «Спутник» побыва
ла группа комсомольцев 
Свердловска и области. Од
нако мы были не единст
венными представителями 
нашей многонациональной 
страны в этой поездке: кро
ме уральцев, в поезде 
«Дружба» ехали комсомоль
цы Рязани и Узбекистана, 
Бурятии и Ярославля, Ук
раины и Чувашии.

Мы уезжали из Сверд
ловска в морозное февраль
ское утро. На стеклах две
рей вокзала застыли много
слойные ледяные узоры. 
Низкие температуры и ко
лючие снежные поземки — 
обычные явления для Урала 
в конце зимы, но чем ближе 
подъезжали мы к границе, 
тем темнее становился снег, 
все чаще встречались влаж
ные прогалины, над кото
рыми курились рваные 
клочья тумана. Прага встре
тила нас ярким весенним

—*— * Для вас,---------  

----- домостроители!

АРХИТЕКТУРНО
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНЫЕ

ЭКСКУРСИИ
Архитектура — это свое

образная летопись времени, 
застывшая в камне, дереве, 
металле.

Здания — свидетели рож
дения города, свидетели 
труда и борьбы екатерин
буржцев за свое будущее, 
здания — ровесники ле
гендарных первых пятиле
ток, современные громады 
из стекла и бетона. Зна
комство с лучшими соору
жениями разных эпох рас
ширяет кругозор, развива
ет художественный вкус.

Свердловское бюро путе
шествий и экскурсий пред
лагает интересные поездки 
по городу.

«Творения зодчих старо
го Урала [архитектура 

солнцем, на ее чистых, 
словно умытых, улицах, уже 
ничто не напоминало о 
зиме, хотя на окраинах го
рода и за его пределами 
снег еще не сошел, пори
стым покрывалом лежал он 
на полях и гористых скло
нах.

Мы приехали не в луч
шее время года — об этом 
не замедлила сообщить ги- 
десса, видимо, опасаясь, что 
мы не оценим ее Прагу по 
достоинству. Она. Злата 
Прага, особенно хороша, 
когда старинные замки и 
соборы, здания новейшего 
дизайна и сами улицы пре
красной столицы утопают в 
зелени многочисленных ал
лей. парков и скверов. Но 
и тогда, на грани весны и 
зимы, она пленяла, разжи
гала фантазию, желание уз
нать как можно больше об 
этом древнем и удивитель
но молодом городе.

Некоторые имена и фами
лии людей, с которыми нам 
довелось познакомиться в 
поездке по Чехословакии, 
звучат непривычно и труд
но запоминаются. Переспра
шивать же казалось не
удобным, но рассказы их. 
яркие по форме и содержа
нию, забыть трудно. Имен-

XVIII—XIX вв.[». «Творчест
во М. П. Малахова». «Рез
ной узор домов старинных 
[деревянное зодчество]». 
«Архитектура XX века [30^ 
50-е годы XX века)». «Шаги к 
двухтысячному году [реали
зация генерального плана 
реконструкции Свердлов
ска)». «Спортивные соору
жения города». «По тропам 
древних легенд [скульптур
ные сооружения парка 
им. Лесоводов России)». 
«Архитектурный облик со
временного села (решение 
социальных проблем на 
селе на примере села Бал- 
тым)».

Думаем, эти экскурсии 
заинтересуют строителей. 
За справками обращаться 
по т. 24-99-61.

* Мы — интернационалисты

«ДРУЖБА» ЕДЕТ ЗА РУБЕЖ
но так рассказывала о сво
ем родном городе немоло
дая обаятельная гидесса, 
судя по всему — влюблен
ная в свой город, хорошо 
знающая его многовековую 
историю.

— Красоту Праги созда
ет гармония природы и го
рода, диалог веков на ее 
улицах. Прошлое здесь не 
диссонирует, а напротив, 
настолько удачно вписыва
ется в современность, что 
создает исключительно ред
кий ансамбль. Мы свято 
храним реликвии древно
сти, — гидесса предложила 
взглянуть на холм, где 
возвышались белые колонны 
базилики св. Георгия, воз
раст которой более восьми 
веков.

«Икарус» мчит нас по 
магистралям Праги. За две 
большие экскурсии по сто
лице мы узнали многое о 
ее древней истории. Осмотр 
начался с храма св. Марти
на. что воздвигнут непода
леку от знаменитого Кар
лова моста. Как ни странно, 
снаружи здание не поража
ет своей монументальностью 
и величием. Это происходит 
позднее, когда каменные 
ступени приведут вас к 
дверям храма'. Внутреннее 
убранство, казалось бы, 
преследует одну цель — 
поразить воображение во
шедшего, подавить его 
волю. Законы архитектуры 
готического стиля как бы 
«вытягивают» ввысь эле
менты конструкций, обра
щая взоры людей вверх, 
«к богу». Купол храма рас
писан сценами из жизни 
св. Мартина. Великолепны 
по исполнению и внуши
тельны по размеру четыре 
позолоченных фигуры кар
диналов у амвона. Как бы 
ни были прекрасны фрески, 
интересны и необычны ре
лигиозные картины, таинст
венны хранящие старые се
креты исповедальни, все- 
таки, выйдя из храма и 
взглянув в высокое чистое 
небо, хочется глубоко вдох-

* Огонь И ЛЮДИ

ОПАСНЫЙ ДРУГ
С тех пор, как человек 

познакомился с огнем и на
учился с ним обращаться, 
он стал ему другом Но 
нельзя быть эгоистом и из
влекать одностороннюю 
пользу Огонь горяч и тре
бует к себе особого внима
ния, н любая небрежность 
со стороны человека может 
стать причиной непоправи
мой беды.

Наибольшее количество 
пожаров происходит в жи
лом секторе. Суть трагедии 
заключается в том, что так 
называемые бытовые пожа
ры, пожары в жилых до
мах уносят сотни человече
ских жизней. Тот, кто хотя 
бы раз видел пожар, знает, 
какое это страшное бед
ствие!

Чрезвычайный по своим 
трагическим последствиям 
пожар произошел в доме 
№ 52 по ул. Экскаватор
ной. В квартире № 53 про
живала Тарасова Нина Пет
ровна со своей больной ма
терью — Порошиной Ха- 
ритиньей Петровной (1906 
года рождения). Старушка 
была очень больна и с тру
дом передвигалась по дому. 
У нее несколько раз от
нимали спички. В этот 

нуть холодного воздуха, ос
вободиться от гнета рели
гиозного величия.

Мы выходим на Карлов 
мост, известный в мире как 
мост 30 статуй. Его строи
тельство было начато во 
второй половине XIV века. 
Сооружение 'достигало в 
длину 520 метров и было 
по тем временам довольно 
широким — на нем даже 
проводились рыцарские тур
ниры. В конце XVII—начале 
XVIII столетия мост был ук
рашен статуями и группами 
святых. В их создании уча
ствовали известные скульп
торы эпохи барокко Ма- 
тиаш Браун и Ян Бедржих 
Кол. Интересен факт, сооб
щенный экскурсоводом, что 
до середины XIX века это 
был единственный мост че
рез Влтаву.

Мы едем «главной доро
гой туристов» — королев
ской дорогой Праги, кото
рая известна далеко за гра
ницами ЧССР. Когда-то 
здесь шли на Град для офи
циальных приемов королев
ские послы. Первая часть 
королевской дороги — Це- 
летна улица, соединяющая 
Пороховые ворога со Старо- 
местской площадью. Гидес
са показывает нам дворец, 
где с XV века размещался 
Монетный двор. Столетием 
раньше пражане получили 
разрешение на строительст
во ратуши, главная досто
примечательность которой — 
куранты. Часы состоят из 
трех частей. Верхняя — 
это два окошка, из которых 
появляется двенадцать апо
столов. В окошках этажом 
ниже скелет переворачивает 
песочные часы, звонит в 
погребальный колокол. Вто
рая часть циферблат, 
изображающий движение 
небесных тел, а третья — 
календарный круг со зна
ками зодиака и символами 
12 месяцев. Ровно в двена
дцать механизмы часов при
ходят в движение — этот 
момент собирает у ратуши 
многочисленных туристов.

день — 18 апреля Пороши
на осталась дома одна, пы
талась зажечь свечу. От 
свечи загорелась одежда в 
прихожей, огонь перебро
сился на антресоли, в кото
рых хранились вещи и 
обувь

Соседи почувствовали за
пах дыма и, выскочив на 
площадку, увидели клубы 
дыма, вырывающиеся из 
дверей квартиры. Выбили 
двери и, как могли, боро
лись с огнем. Приехавшие 
вскоре пожарные нашли 
Порошину под раскладуш
кой, на которой она спала. 
Помощь медиков, вызван
ных на пожар, уже была 
не нужна. Судебно-медицин
ская экспертиза дала заклю
чение, что смерть Пороши
ной наступила от отравле
ние окисью углерода.

Неосторожное обращение 
с огнем занимает первое 
место среди причин пожа
ров и составляет почти 
40 процентов от общего чис
ла. Почему же часты пожа
ры? А все потому, что как 
и прежде главным врагом 
человека остается не огонь, 
как таковой, а людская не
брежность.

Л. ЛУЩИКОВА.

С Г радчанской площади 
мы входим в первый двор 
Града, основал который, по 
мнению многих историков, 
князь Борживой. Описать ъ' 
нескольких словах Праж
ский град невозможно, он 
вместил в себя культурные 
ценности многих столетий. 
Одна из главных достопри
мечательностей — храм 
св. Вита, под которым со
хранились остатки церкви 
IX века.

Владиславский зал — са
мое прекрасное позднеготи
ческое здание в Европе, из 
его окна, оформленного в 
стиле ренессанс, открывает
ся вид на Прагу. Из зала 
вход в Старую снемовну. 
где находится королевский 
трон. Важным местом со
бора св. Вита является ча
совая св. Вацлава, возве
денная на развалинах ро
тонды, построенной еще по 
приказу князя Вацлава Свя
того.

Завершением одной из 
экскурсий по Праге, кото
рая состоялась 23 февраля, 
было посещение Ольшан
ского кладбища. Туристы 
возложили цветы к памят
нику советским воинам, пав
шим в боях за освобожде
ние Чехословакии от фаши
стов. Мы стали свидетеля
ми торжественной церемо
нии, посвященной Дню Со
ветской Армии. Дань памя
ти героям Великой Отече
ственной войны отдали сол
даты дружественной армии. 

‘ Перед церемонией мы по
здравили наших бойцов и 
офицеров с их праздником, 
крепкими рукопожатиями 
обменивались советские и 
чехословацкие офицеры.

НА СНИМКЕ: (ввер
ху) — элемент фасада со
бора св. Вита в Праге.

Е. ПАРФЕНОВА.

(Продолжение в следую
щем номере).

Диплом
выставки

Из Москвы пришла ра
достная весть: организаци
онный комитет и дирекция 
советского раздела между
народной выставки «Строй- 
индустрия-87» награждают 
коллектив завода ЖБИ 
им. Ленинского комсомола 
дипломом за активное уча
стие в подготовке и про
ведении выставки.

Это признание заслуг ра
ботников нашего завода, а 
особенно — коллектива цехе 
ячеистого бетона, где были 
изготовлены панели для 
выставки.

Продукция уральцев — 
наружные стеновые панели 
с отделкой «Декор» и ста- 
Ивовые панели, офактурен
ные природным каменным 
материалом — вызвали 
большой интерес у посети
телей выставки. Представи
тели министерств и пред
приятий стройиндустрии, а 
также представители ряда 
зарубежных фирм дали вы
сокую оценку этим изде
лиям.

П. ДЕМЕНЦЕВА. 
корреспондент 

заводского радио.
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